## Présentation

Le symposium de recherche sur la famille vise à favoriser la diffusion des connaissances sur la famille en rapprochant les chercheurs en ce domaine, les organismes subventionnaires, les organismes familiaux et ceux qui interviennent auprès des familles. Son organisation est originale et les Actes veulent refléter le contenu des débats qui s'y sont tenus et celui des communications qui y ont été présentées.

Le programme du symposium incluait trois débats, l'un portant sur la pertinence de la recherche pour l'intervention auprès des familles, l'autre sur la formation en matière familiale et un dernier sur le thème des familles et communautés culturelles. Près de soixante-dix communications scientifiques ont été présentées, auxquelles se sont ajoutés des ateliers thématiques faisant état de travaux d'équipes de recherche subventionnées. Des tables thématiques ont permis à des intervenants de présenter leurs activités. De plus, un salon des exposants a été maintenu en permanence, offrant diverses informations sur des organismes d'intervention, d'enseignement ou de recherche. Un salon du livre sur le thème de la famille a aussi été présenté.

Deux soirées étaient prévues au programme, l'une pendant laquelle monsieur David Roy du Centre de bio-éthique de l'Institut de recherches cliniques de Montréal a prononcé une conférence, l'autre, consacrée à l'Année internationale de la famille, pendant laquelle madame Hélène Tremblay a présenté des images saisissantes des « Familles du monde ».

Cet ouvrage présente la version écrite d'une sélection des communications qui ont été présentées à l'occasion du 2<sup>e</sup> symposium québécois de recherche sur la famille, tenu à l'Université du Québec à Trois-Rivières les 3, 4 et 5 novembre 1993.

xvi

En plus des communications sélectionnées par le comité scientifique du symposium, nous avons ajouté les textes disponibles issus des trois débats qui ont été tenus pendant le symposium.

Nous présentons également en introduction la conférence d'ouverture de madame Agnès Pitrou, ainsi que les réflexions qu'elle nous a livrées en conclusion du symposium.

Cet ouvrage est publié sous la direction de Gilles Pronovost, en collaboration avec les membres du comité scientifique du symposium.